

Murcia

El Liberal

Murcia

Subscription: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO.
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

El Liberal

EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN
DENTRO Y FUERA DE MURCIA.
ORGANO DE LA PRENSA DIARIA LOCAL

EL MERCADO DE PASCUA

En la explanada del Arenal y plaza de la Reina ha ordenado el alcalde la instalación de un alumbrado extraordinario con motivo de la celebración de los mercados de Navidad que en estos días se celebran en dichos sitios.

A ruego del señor García Muñoz, representante de Labón ha instalado varios focos de luz eléctrica, y también han cedido a sus ruegos, los dueños de los cafés de la explanada iluminando sus terrazas.

De modo que dado el buen tiempo que nos favorece, hoy y mañana el citado sitio se verá extraordinariamente animado, pudiéndose prolongar el mercado hasta avanzadas horas de la noche, gracias a la previsión del popular alcalde que tan cuidadosamente se preocupa de dar al pueblo motivos para hacer notar que su paso por la Alcaidía dejará una huella de popularidad.

Glosario del tiempo

Nuestro malecón

Es un paseo amplio y magestuoso, verdaderamente bello, que tiene todo nuestro fervor cariño y merecido caudal sonoro de palabras admirativas, llenas de emoción.

En estas claras y serenas tardes de la otoñada meridional, cuando refulge el sol con la caliente vibración de sus oros, da encanto ambular por el regio paseo, gozando la delicia de sus panoramas espléndidos y aspirando los gratos aromas que emanan de las feraces huertas.

Son tardes tibias, cuando flota en el ambiente una vaga luminosidad melancólica, y se contemplan, allá a lo lejos, limitando el horizonte, las azuladas cimas de nuestras montañas, y nos embalsamos mirando el sereno cristal del río, ancho y brillante, y el gentil abanico de las palmeras proceras, y la copa frondosa de los naranjales que resplandecen con sus frutos áureos, y el incomparable tapiz de verdos infinitos, que borda la maravilla de cien especies de flores distintas, todas aromáticas y todas bellísimas.

Es el Malecón un paseo realmente hermoso, que convida a espaciarse el ánimo en íntima delectación espiritual ante tanto prodigio de la Naturaleza creadora.

Cuando hemos caminado por él, lentos y pensativos, bajo los agobios supremos del dolor y endulzados misteriosamente por la evocación de otros tiempos felices, nos consolábamos mucho contemplando, allí más despejado, el luminoso palio de los cielos, que dejaban caer, por gracia de Dios, en los besos impalpables de aquel crepúsculo religioso, todas las melancolías y todas las piedades...

FLORIDOR

Javier Bojart

Ha llegado a Murcia nuestro querido amigo don Javier Bojart, conocido en el mundo del arte, al que tanto tiempo se dedicó, por «Saverio Boccardo».

El amigo Bojart, como ya hemos dicho, ha contraído recientemente matrimonio con una distinguida dama catalana.

Permanecerá en Murcia varios días. Saludamos cariñosamente al distinguido murciano y le felicitamos por haber entrado en el gremio de los padres de familia.

CARTAGENA

Fiesta agradable

Anteanoche nuestro querido amigo Manolo Dorda, director del batallador diario «El Porvenir», reunió en el Gran Hotel a los redactores y colaboradores de su periódico señores Bruna Mesa, Pérez Uribe, Moncada, Gortina, Martínez, Andrés, Molina de la Cámara, Letarag, Iglesias, Pérez Alonso, Medina Bernal, Cabrero, M. Peñalver y Martínez López, para observarlos con una comida íntima en celebración de su próximo matrimonio.

Jovial y cordialísima resultó la fiesta, expresión sincera del fraternal afecto que hoy une en indisoluble comunidad de ideas, de sentimientos, de aspiraciones.

Al final del banquete se leyeron versos «circunstanciales» y se pronunciaron frases sentidísimas en honor al anfitrión deseándole la felicidad y las bendiciones que Dorda merece por su talento y por su corazón, toda bondad y nobleza. Unimos la nuestra a las innumerables felicitaciones para él y a toda su distinguida familia presente y futura.

Imposición de una Cruz

Don Domingo Murguza

En el correo-expres de Madrid llegó ayer mañana a Murcia, acompañado de su hijo Domingo, el subdirector de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, nuestro querido amigo don Domingo Murguza.

A la estación salieron a recibirle numerosas personalidades y un gran número de socios del Tiro Nacional. El objeto del viaje ha sido presidir el concurso de tiro de Pascua.

Se le obsequió con un espléndido banquete en el campo de tiro de Espinardo.

Ofreció el banquete don Isidoro de la Cierva.

Dijo que nombre de Murcia se le ofrecía la Cruz del Mérito militar, que por suscripción popular costó.

El general gobernador, en nombre de Murcia y del rey, le impuso la condecoración.

Terminó el acto dando las gracias en un sentido discurso don Domingo Murguza.

Por la noche salió para Madrid acompañado de su hijo.

Nosotros le felicitamos efusivamente y le enviamos nuestro cariñoso saludo de despedida.

Círculo de Bellas Artes

Exposición "Joaquín"

Hoy, se inaugurará en el Círculo de Bellas Artes la exposición que de sus obras hace el notable artista señor Joaquín.

Son 37 dibujos, que ponen de manifiesto la valía artística de su joven autor.

Seguramente, los salones del Círculo de Bellas Artes se verán concurridos de numerosa público, que admirará la producción del señor Joaquín.

He aquí el catálogo de las obras que figuran en dicha exposición:

Retratos (al carbón), del 1 al 8; 9, En el azul de la noche; 10, Rosa boreal; 11, Golondrinas; 12, Ex-Libris; 13, Interior; 14, En tí me consuelo de una...; 15, Intransparencia; 16, Angelus; 17, ...Divino Tesoro...; 18, Allá; 19, 20, 21 y 22, Bebés; 23, Romanza azul; 24, Desencanto; 25, La madrecita; 26, Ideales muertos; 27, Lo Sono Il Prólogo; 28, Noviembre; 29, Un poeta; 30, El Beso; 31, Otoño; 32 y 33, Caricaturas; 34, Autorretrato; 35, Fruta de la Platería; 36, Dolabella; y 37, Rosa Roja.

Toros y toreros

El desencajonamiento de toros

Numeroso público acudió ayer al desencajonamiento de los toros que ha mandado el Excmo. duque de Veragua viniendo con ellos el mayoral apodado El Sastra, el mismo que condujo los ocho de la corrida de la Asociación de la Prensa.

Ahora trae para Juanito González Almanso II y Patrio Hernández Jardinerico chico, cuatro reses que es imposible otra cosa en la época en que nos encontramos.

Presenció el desencajonamiento, el señor gobernador, su hermano, jefe de policía señor Vargas, el señor Saavedra aficionado don Anselmo Lorenzo y periodistas.

Se le dió suelta al primero, negro listón, llamado Cálamo, mogoncillo y bonito, gustando a la concurrencia.

Pelado, es el segundo, negro oscuro bragado.

Sale con el pitón derecho quebrado por la punta, debido a un topetazo dado al entrar en el callejón del encerradero en el cajón.

Sevillano, negro meano, está bien presentado.

El cuarto sale del cajón con tranquilidad, tomando querencia en el paballo y cuando entra en el patio es ovacionado por la concurrencia.

Se llama Colminero, cárdeno claro, bragado y hermoso ejemplar.

Después de hecha la operación, despiden los señores de la empresa a los amigos y aficionados para dejar des-

cansar a los animales, que tienen preparado su pienso de paja y avena.
PICA-PICA.

LOS REPUBLICANOS

La asamblea de ayer

Ayer tarde a las cuatro, se celebró en la Casa del Pueblo Radical la anunciada asamblea para constituir la Federación Republicana provincial.

Asistieron al acto don Alfredo San Martín y don Gabriel Blanco, en representación de la Federación republicana de Lorca; don Juan Franco Mega y don José Giner, de la Federación republicana de Cartagena; don Alonso Ruiz, de la de Fortuna; don Pedro Sánchez-Cossorio Roldán, de la de La Unión; don José Jiménez y don Pablo Mateos Martínez, de la de Jumilla; don Enrique López Tudela y don Fulgencio Sánchez, de Alcantarilla; don José Carmoña y don Pedro Rodríguez Moreno, de Aguilas; don Francisco López Albacete, don Andrés López Gómez y don Alfonso Cánovas López, de Alhama; don Joaquín Fernández Crevilla, don Saturnino Rosique Sánchez, don Jesús Pérez Hortelano y don Fernando Valle, de Archena; don José Almela Abenza y don Antonio Barquero Garrido, de Campos; don Juan Bautista López Gil, de Molina; don Francisco Fuentes, de Mula; don Miguel Rivera, por delegación del comité Radical de Mazarrón; y todos los señores que componen el directorio de la Federación local.

Los comités de Cieza, Abanilla y Yecla, enviaron telegramas adhiriéndose a la asamblea y acuerdos que se adoptasen.

Ocupó la presidencia el señor Rivera, acompañado del Directorio local.

En breves palabras, expuso el señor Rivera el objeto de la reunión, haciendo relación de los temas que habían de someterse a la deliberación de la asamblea.

Por aclamación quedó constituida la Federación Republicana provincial, adherida a la Federación nacional.

Seguidamente dieron comienzo las deliberaciones, recayendo sobre ellas los siguientes acuerdos:

Primero. Adherirse a la proposición presentada al Congreso por los diputados republicanos, redactada por el Directorio nacional, pidiendo la autonomía regional.

Segundo. Realizar una intensa campaña de propaganda en toda la provincia.

Tercero. Fundar un periódico semanal, que se titulará «El Pueblo» y que será órgano de la Federación provincial.

Cuarto. Apoyar resueltamente, con el mayor número posible de suscripciones, al periódico madrileño que indique el Directorio nacional.

Por último, se procedió al nombramiento de un Directorio provincial, eligiéndose por unanimidad el siguiente:

Presidente: don Miguel Rivera; vocales, don Juan A. López Sánchez, Solís y don Enrique López Tudela, por la circunscripción de Murcia; don Severino Bonmati, don Pedro Sánchez Osorio y don José Carmona, por la circunscripción de Cartagena; don Alfredo San Martín, por el distrito de Lorca; don José Templado Martínez, por el distrito de Cieza; y don Joaquín Fernández Crevilla, por el distrito de Mula.

Se nombró representante en Madrid de la Federación provincial de Murcia, al notable periodista don Augusto Vivero, dándose por terminada la asamblea en la que reinó el mayor entusiasmo.

Come delegado de la autoridad asistió el agente señor Blaya.

Velada literario-musical

Como estaba anunciado, ayer tarde se celebró en la Casa del Pueblo Católica, una velada literario-musical.

Esta se verificó en el salón de actos de la citada Casa del Pueblo.

Presidió el acto en representación del señor obispo el provisor señor Alvarez Caparrós.

En el estrado tomaron asiento don Bernarico Frasco, don Pedro Font, don Emilio Díez Vicente, don Mariano Palarea, don Luis Díez Guirao y otros.

El discurso de presentación estuvo a cargo del señor Frasco, consiliario de la «Juventud Católica».

Leyeron poesías don Andrés Bolívar, don Enrique Soriano, don Félix Sánchez, don Ricardo Sánchez Madri-

gal y don Leopoldo Ayuso, siendo aplaudidos.

Pronunciaron discursos los señores don Diego Sánchez Jara, don Antonio Aguilera y don Mariano Sigler.

El cuarteto de la Congregación de San Antolín, compuesto por los señores Rizo, Benavente, Carrasco y Salas Alcaraz, ejecutó en los intermedios, delicados trozos de escogidas obras musicales.

Hizo el resumen el provisor de este obispado don Antonio Alvarez Caparrós.

LISBOA

El entierro de Paes

Madrid 22. A las 2 t. El entierro de Sidonio Paes ha sido solemne.

Entre las representaciones extranjeras figuraba la dotación del acorazado español «Alfonso XIII».

El autor del atentado ha hecho declaraciones que comprometen gravemente al partido democrático y a la monarquía.

BILBAO

La autonomía catalana

Madrid 22.—A las 2 t. El alcalde ha constituido en el juzgado fianza metálica de cinco mil pesetas para que quede en libertad provisional el exalcalde Arana.

Declaraciones de Gimeno

Madrid 22.—A las 2 t. Gimeno ha justificado la celebración del Consejo de ayer por la importancia del problema autonómico.

El Gobierno está identificado con el criterio de Romanones. En la política autonomista está dispuesto a hacer todas aquellas concesiones de que se ha hablado en los documentos oficiales relacionados con el problema. Pero si estas concesiones quieren conseguirse por medios ilícitos, el Gobierno no puede olvidar que tiene el principal deber de mantener el orden público.

No estamos disgustados de la jornada.

Barcelona

La Nota del Gobierno sobre la sesión de la Asamblea ha producido descontento, pues nadie ve gravedad en los acuerdos de la Mancomunidad.

Parece que Cambó está dispuesto a que acepten los regionalistas los puestos que se les otorgan en la Comisión extraparlamentaria.

Valencia

Algunas fuerzas de artillería han marchado a Barcelona, estando preparadas otras.

ALICANTE

Caída mortal de una niña

Alicante 22.—A las 8 n. Desde la azotea de la casa número 11 de la calle de Santiago, se cayó la niña Lidia García, de 5 años de edad.

Conducida a la Casa de Socorro, falleció.

En el benéfico establecimiento se presentó el Juzgado. La niña era hija de Victorio García. De orden del Juzgado fué trasladado el cadáver al depósito.—ROGER.

Telefonemas de ayer tarde

Romanones satisfecho
Madrid 22.—A las 4 t.

El conde de Romanones telegrafía satisfechísimo respecto de la visita de Poincaré, quien se encuentra en excelente disposición de espíritu hacia nosotros.

La comida en la embajada fué interesantísima. Asistieron Wilson, Orlando, Sonnino, ministros y personalidades.

BRUSELAS

En honor de España

Se celebró una manifestación en honor de España, los Estados Unidos y Holanda.

En la Cámara de senadores hubo una solemne sesión. Se pronunciaron discursos ensalzando a España. Villalobar agradeció el homenaje.

El presidente de la Cámara anunció que se pondrán los bustos de los jefes de Estado a quienes se les ha rendido homenaje, en el Palacio de la Cámara.

La sesión constituyó un acontecimiento histórico.

MADRID

Mitín reformista

En el teatro Benavente se celebró un

mitín de afirmación reformista, organizado por el Círculo del partido.

Pronunciaron discursos, incluso los diputados Azcarate, Uña y el ex-diputado Palacio.

Abordaron la cuestión catalanista, rechazando la fórmula del Gobierno y el nombramiento de la Comisión extraparlamentaria.

Aludiendo al viaje de Romanones manifestaron que no conseguirá los fines que persigue porque no lleva la representación de la España democrática sino de la vieja política desterrada del mundo entero.

Circular del Director de Comunicaciones

El extravío de paquetes

Madrid 22.—A las 9 n.

Con objeto de atender a las frecuentes reclamaciones que la Prensa formula sobre el extravío de paquetes, el Director de Comunicaciones ha dirigido una circular al Cuerpo de Correos, diciendo que esta correspondencia va confiada a la honradez de los funcionarios del Ramo, que serán su principal garantía.

La necesidad—dice—de facilitar la difusión de la Prensa como principal elemento de progreso y cultura, demanda del Cuerpo de Correos sea un auxiliar valiosísimo, que ponga todo su entusiasmo y toda su fe en conseguir evitar los retrasos de los periódicos y que éstos lleguen debidamente a los puntos de destino.

El viaje de Romanones

El Consejo municipal de París y el conde

Madrid 22.—A las 9 n.

El presidente del Consejo municipal fué al Hotel Maurice a saludar a Romanones en nombre de la ciudad de París.

Le expresó el sentimiento que sentía porque su breve estancia en París no le haya permitido aceptar la invitación a una recepción que quería hacerle el Consejo municipal en la Casa de la Ciudad.

Una visita

Romanones ha visitado al coronel Hausse.

Lo que dice «Le Petit Parisien»

Dice «Le Petit Parisien» a propósito del viaje de Romanones que sigue produciendo alguna curiosidad.

Esta visita inopinada se acordó tan rápidamente que se preguntaban las gentes si no correspondía a alguna incidente sin importancia o a una propuesta importante que venía a hacer el Gabinete de Madrid.

Pueden darse cuatro explicaciones que no se excluyen entre sí.

Romanones acaba de volver al poder en un momento en que surgieron nuevas dificultades interiores y en que por otra parte la opinión española mira hacia los aliados y en particular hacia Francia.

En segundo lugar si ha llegado la hora de crear entre París y Madrid lazos más estrechos, nadie está mejor calificado como Romanones para llevar a buen término la labor, pues sus sentimientos aliados nunca fueron puestos en duda por nadie.

El Gabinete de Madrid deseaba participar de la conferencia de la paz y no es un secreto que el propio rey no omitió nada desde el principio de la guerra para asegurar en aquella un sitio a España.

Hay en ello una cuestión de orgullo natural en una nación que tiene un pasado histórico.

Los acuerdos sobre el Mediterráneo a conservar o retificar darían pretexto a un cambio de impresiones sobre este punto.

Las estipulaciones antiguas pueden requerir un nuevo examen.

Se sabe que después de las primeras bases de la paz veadrán otras en que se discutirán diversas materias que afecten a los neutrales tanto como a los beligerantes.

Por último el problema marroquí implica también una conferencia entre París-Madrid.

El Marruecos español, después de haber lamentablemente abrigado hostiles influencias a nuestro país ha sido limpiado de tan penosos elementos y no es extraño Romanones a esa depuración.

Los alemanes han sido eliminados

pero hoy más que nunca es necesario el contacto entre ambas zonas francas y española.

Puede ser además que las reformas hechas entre Ceuta y Larache preparen un nuevo estado de cosas.

El Gabinete de Madrid, según varios informadores parece dispuesto a considerar los asuntos de Marruecos en un aspecto diferente del pasado.

Esto es todo lo que podemos decir pues no hay problema más delicado por numerosas razones.

Asediado por los fotógrafos

Entrevistas con Pichón, Clemenceau y Poincaré.—A visitar el frente francés.—La nota de la Mancomunidad.—El conde de la Rosa.

Madrid 22.—A las 11 n.

Romanones ha continuado asediado por los fotógrafos y cinematografistas, todos los cuales han sido recibidos por el Presidente.

Las entrevistas que celebró ayer con Pichón, Clemenceau y Poincaré, fueron de gran cordialidad.

Esta mañana, a las siete de la misma e invitado por el Gobierno francés, marchó a visitar Reims y otros puntos del frente francés.

Regresará a París a las seis de la tarde, marchando a Madrid a las ocho de la noche.

Antes de salir para Reims recibió la noticia de la decisión de la asamblea de parlamentarios catalanes, produciéndole un efecto desagradable. No obstante espera llegar a un acuerdo.

La última impresión que se recibe del viaje del conde, es dolorosa.

Dice que, aunque el viaje ha producido mejor impresión hacia Romanones no por ello debe pensarse en España que los errores cometidos hayan quedado borrados para siempre.

El arzobispo de Tarragona

Su muerte

Madrid 22.—A las 9 n.

A las cinco de la tarde ha fallecido en la residencia de los padres Escolapios, donde se hospedaba, el arzobispo de Tarragona don Antolín López Peláez.

En la Academia de Ciencias Morales

Recepción del Sr. Burgos
Madrid 22.—A las 9 n.

En la Academia de Ciencias Morales y Políticas se ha celebrado la solemne recepción del exministro don Manuel Burgos y Mazo.

Su discurso versó sobre el tema «Sociedades políticas, su formación, su conservación y su disolución».

Le contestó don Adolfo Bonilla. Ambos fueron aplaudidos por la distinguida concurrencia.

Conferencias extractadas

De las once noche

Después de pasar larga temporada en Galicia, ha regresado a Madrid Vázquez Mella.

Se dice que el Gobierno le nombrará para que forme parte de la Comisión extraparlamentaria que estudiará el problema de la autonomía.

Mañana se firmará el decreto nombrando director general de primera enseñanza a don Aniceto Sola, catedrático de Derecho de la Universidad de Santiago.

Pertenece a la Institución libre de Enseñanza.

Se posesionará de su cargo el martes.

A base de la dimisión del gobernador de Zaragoza se firmará en breve una combinación de gobernadores.

Se decía esta tarde en el Congreso que cuando regrese Romanones liberará el Gobierno sobre la provisión de altos cargos, porque tienen por seguro la sustitución de algunas personas, como por ejemplo el señor Cantos subsecretario de Fomento, quien hace días no acude al despacho del ministerio.

También el subsecretario de Hacienda señor Chapaprieta ha manifestado que no piensa volver a la subsecretaría.

Marchará a Bilbao el exalcalde señor Arana, que ha permanecido en Madrid varios días celebrando conferencias con el Gobierno relacionadas con

